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1月9日，来自34个界别的四川省政
协委员前往驻地报到。

华西都市报、封面新闻记者现场探
访了解到，今年的会议不再闭环，委员参
加会议须全程佩戴N95口罩；委员们的提
案涉及经济、教育、民生、旅游等领域。

感受新会风
界别有优化个人防疫要做好

9日下午3点，金牛宾馆大礼堂，委
员们风尘仆仆地陆续前来报到。记者
发现，十三届省政协对原有界别及名额
进行了优化调整，增设了“资源环境
界”，同时紧扣乡村振兴战略实施和农
业农村现代化总目标，将原供销合作社
界、农业界整合为“农业农村界”，共有
34个界别。

省政协委员、乐山市工商联副主席

谢志强是农业农村界别的委员，他今年
关注加快四川道地中药材“产地加工一
体化”基地建设的问题。“建议能建立健
全基地生产质量管理体系，实现药材生
产的安全、有效和稳定可控。”谢志强表
示，产业兴旺是推动乡村振兴的重要基
础，期待能在会上听到委员们更多的“金
点子”。

省政协委员、西南交通大学图书馆
馆长郭春生则感受到了会风的变化。

“这次开会不再闭环了，但是个人的防
疫要更加仔细。”郭春生注意到，大会要
求在参加会议时，全程佩戴统一配发的
N95口罩，不能带水杯入场。同时，会
议期间提供中药预防汤剂，可根据个人
需求自取。此外，《会议须知》还提醒委
员每日可在驻地宾馆医务室测量体温，
如果出现呼吸困难、发烧等症状，应及时

向小组报告。

关注防疫
农村“一药难求”建议加强储备

“后疫情”时代，如何优化农村医疗
资源配置？政协委员们带上会的一份份
提案，都承载着人民的心声。

来自九三学社界别的省政协委员、
巴中市人民政府副市长任小娟的提案关
注新阶段的农村疫情防控工作。“目前疫
情防控工作重心从‘防感染’转向‘保健
康、防重症’，但我们通过调研发现，农村
地区面临的疫情防控形势依然严峻复
杂。”任小娟在走访中发现，随着各地新
冠病毒感染人数猛增，药品需求呈现“井
喷式”增长，农村地区存在“一药难求”的
现象。此外，农村地区普遍存在医疗卫
生服务水平不足问题，难以满足当前就

医需求。
对此，她建议，应聚焦重点需求，加

强重点药品的应急储备，坚持政府调配、
科学精准投放，着力解决资源错配、药物
浪费问题，优先保障医疗机构药品供应，
确保重点人群就医所需；进一步加大农
村卫生人才队伍建设，结合实施乡村振
兴战略，让更多人才、技术、资源、优惠政
策向农村倾斜；完善医务人员下基层的
薪酬、职称等激励机制，探索实施全科医
生特岗计划，不断提升村医数量和质量，
争取让广大农村群众实现“病有良医”。
同时，建立城乡医疗信息平台，利用数字
远程化医疗服务，帮助农村医生提高诊
疗水平，降低医疗风险，有效解决农村医
疗卫生服务水平不足问题。

华西都市报-封面新闻
记者 赖芳杰柴枫桔

1月9日，是四川省第十四届人民代
表大会代表们前往驻地报到的日子。在
报到现场，记者注意到，一些代表手拿
《怎样当人大代表》《我当代表为人民
——人大代表议案建议故事》《地方组织
法、选举法、代表法导读与释义》三本
书。有的代表显得十分兴奋，拿起未拆
封的书细细端详。

“给代表们发书是代表培训的一部

分，从多年前开始，我们一直在贯彻落
实，已经形成了一个传统。”省人大常委
会人代工委副主任王开源说。

在王开源的印象中，从省人大常委
会人代工委从事代表工作以来，代表培
训工作就一直在开展。“这么多年，我们
积累了很多经验，也让这项工作越做越
好、越来越规范。比如以前我们都是通
过线下方式开展培训，但从前年开始，我
们增加了线上培训模式。”

2022年10月18日，《四川省人大代
表培训办法》出台，这为人大代表培训制
度的完善和贯彻提供了有力保障。“根据
《办法》，在参加第一次人代会前，我们要
对每一届新当选的人大代表进行初任培
训。今年则是通过这三本书，并委托选
举单位对代表进行培训。”王开源说，代
表的培训工作是“系统性”和”递进“的，

“每一年，我们都会有不同的培训目的和
主题内容，比如‘如何审议政府工作报告’

‘如何看懂财政预算报告’‘如何撰写议
案建议’等。”

《怎样当人大代表》这本书的内
容，汲取了全国上百位优秀人大代表
履职先进事迹和心得体会，王开源说：

“我们希望代表们读了这本书以后，会
对‘怎样在会议期间审议各项工作报
告’以及怎样提出议案、建议等能力有
基本的掌握。”
华西都市报-封面新闻记者杨澜陈彦霏

省政协委员到驻地报到

委员来自34个界别参会须全程佩戴N95口罩

新一届省人大代表怎样接受培训？

人手三本书培训更有针对性

省政协十三届一次会议于1月10日
开幕。截至1月9日19时，大会已收到提
案487件。“高质量发展”“天府粮仓”等热
词被频频提及，教育、就业、养老等涉及
民生福祉的话题同样备受关注，一件件
提案贴近实际、充满温度，以高水平履职
聚力经济社会高质量发展。

关键词：高质量发展

加快建设现代绿电产业链
推进天然气产业高质量发展

聚焦高质量发展，坚持生态优先、绿
色发展，委员们提出多件提案。

民建四川省委在集体提案《关于加
快建设更具国际国内市场竞争力的现代
绿电产业链 助力经济绿色高质量发
展》中建议，发挥应用场景示范引领，做
大做强清洁能源示范城市建设。支持运
用大数据、人工智能等技术在城市及区
域间应用，支持氢能产业化、规模化发
展，着力打造具有全国影响力的重要清
洁能源生产基地和能源绿色高效利用示
范区。

推进天然气产业高质量发展是张鹏
飞委员关注的重点。他在提案中建议，
加快天然气资源就地转化及高效利用，
做强做长产业链上下游、供应链前后端，
促成一批天然气综合利用重大项目落
地，形成天然气制单细胞蛋白饲料、天然
气液化加工、天然气调峰发电、天然气绿

色化工等多个千亿产值产业，打造结构
优化、技术先进、链条完整的天然气加工
应用万亿产业集群。

民盟四川省委的集体提案《关于建
立健全生态产品价值实现机制 赋能我
省生态产业高质量发展的建议》提出，创
新生态产品价值核算体系。以市场需求
为主导，加强对生态产品分类、权属、标
准、认证等方面的研究，探索将非使用价
值类生态产品的附加价值增值到使用价
值类生态产品的商业性，针对生态产品
价值实现的不同路径，在建立核算体系、
制定核算规范、推动核算结果应用等方
面加大创新，有效破解“度量难”问题，制
定出符合省情的商业性生态产品价值核
算体系。

关键词：“天府粮仓”

优化利益联结
科技赋能“天府粮仓”建设

“三农”问题是历年省两会关注的重
点。委员们今年聚焦如何在新时代打造
更高水平的“天府粮仓”。

省工商联的一件集体提案提出，四
川种粮效益有待提高、农产品产业链不
壮等问题需要关注。提案建议“优化利
益联结”，积极落实国家保护种粮收益的
价格体系与补贴政策，支持龙头企业做
大做强，实施家庭农场培育计划，推进农
民合作社质量提升，聚焦关键薄弱环节
和小农户，发展壮大农业专业化社会化
服务组织，大力发展单环节、多环节、全
程生产托管服务，鼓励多种粮、种好粮。

如何以科技赋能更高水平“天府粮
仓”建设？李建兴委员用了“藏粮于智”
四个字。在条件成熟的区域建立现代农
业园区，建立智慧管理系统，推广“数字
智能”技术在高标准农田粮食生产中的
运用，比如开展农业气象、土壤营养、作
物生长、化肥农药残留、病虫害预测等智
能化监测和分析，为高效高质农业种植
提供智力支持。

黄慧委员在调研中发现，我省丘陵
地区要解决好种粮问题，迫切需要开展
丘区宜机化改造和配套水利设施建设。
她在提案中建议，针对四川丘陵地区地
形地貌，每年集中扩面建设“旱涝保收、
宜机作业”的高标准农田，深入开展“以
机适地”试点，加大丘陵山区机械化装备
研发，着眼全程机械化生产，加大机械化
作业技术集成、重组，逐步形成与生产实
际相适应的全程宜机作业与分段宜机作
业有机结合的格局。同时，加快丘区骨
干水利渠系配套工程建设，规划建设一
批小型水源工程和末级渠系，配套完善
机电提灌站、高效节水灌溉设施。

关键词：就业养老

关注困难群体就业
推动居家社区养老

社会民生一直是委员们关注的热门
领域，在今年的提案中，就业和养老最受
关注。

“解决就业问题要帮扶好大学生、残
疾人、退役军人、农民工等特殊群体。”李
焕委员的提案非常关注困难群体就业。

他建议实施特殊群体就业专项行动，通
过有影响力的招聘平台定向收集企业对
特殊群体的招聘需求及特殊群体的求职
意向，一对一精准进行推荐工作，开展专
场招聘会重点帮扶特殊群体就业，形成
长效机制，推动长期执行。

在《为我省高校毕业生就业搭建数
字化升级平台》的提案中，王万民委员建
议，加强统筹协调，打破行业、地域壁垒，
搭建具有权威性、针对性的官方就业信
息服务平台，针对无工作经验的大学应
届生设置招聘专栏，用人单位按行业、单
位性质、工作地点进行细分，增强信息服
务平台的针对性。同时，平台汇集针对
大学生就业创业政策的专家解读，让毕
业生做好就业准备。

民进四川省委的集体提案《关于推
动我省居家社区养老产业发展 助力经
济“内循环”的建议》提出，以社区为有效
载体，链接和完善城市养老服务供给与
需求，推广“1+N”社区养老网络化管理
模式；以党建为引领，统筹社区、家庭和
养老服务机构组织，形成三位一体的社
区养老体系。加强社区、居家养老与机
构养老之间的协作，实现专业化、连锁化
养老服务机构对社区、居家养老服务的
延伸。

李爽乐委员更关注农村养老服务体
系的建设。她在提案中建议，进一步理
顺农村养老服务管理体制，完善农村基
本养老服务、农村特殊困难老年人关爱
巡访、农村养老服务扶持发展等制度，探
索推广农村养老服务设施县级直管模
式。

四川日报全媒体记者 江芸涵

省政协十三届一次会议今日开幕，截至1月9日19时，已收到提案487件——

委员提案里这些话题最热


